
i.)
PREFEITURA DA clDArm DE ARMACAo Dos BOzlos
SECRETARIA MUNlclpAL Do AuelENTE E uRBANISMo

fica'       cONSELHOMUNIclpAL DmmloAMBIENTE

1      ATA DA REUNI^O ORDINARIA DO DIA ll  (one) ro MSS DE JANEmo DE 2024, DO
2      CoNSELHo  MUNIclpAL  I)E  RElo  AhreHNTE,  REALLZADA  No  AUDIT6Rlo  DA
3      SECRETARIA MUNICIPAL DE TURISMO, NO BAIRRO CENTRO.
4
5      As l4h30min, do dia I I de janeiro de 2024, conforme convocapao publicada no Ditto ofichl
6      n°  272#024,  os  conselheiros  se  reunirafn,  na  data  e  local  acina  indicados,  para  a  reunifro
7       ordindria da gestao  do  biehio  2022re024.  Estiveran  presentes  os  seguintes  conselheiros:  (1)
8      Eduardo Rodrigues (titular -SEAMUR), (2) Evanildo cardoso Nascinento (titular ~ SEAMUR),
9      (3) RIcardo Monteiro (suplente -AMA-ARErfe) (4) Augusto pascoal (suplente -A. RAizES),

10      (5)   Noelle   Nogueira   (Tjtu]ar   -   A.   RAizES)   (6)   Mancos   Santos   da   Si]va   (titular   -
11       SERVBUZIOS),  (7)  Carlos  Regimldo  Cordeiro  (suplente  -AITUCUNS),  (8)  Victor  Viam
12      (titular -HBMA), (9); RIcardo Braga (suplente -SEAMUR); (10) Thomas Weber (titular -
13      AHB).  Os  Conselheiros  ansentes  foram:  (I)  Gabriel  Baled  (titular -  SEAMUR),  (2)  Felipe
14      Simas  (suplente  -  SEMAUR),  (3)  Rodrigo  Vlana  Silva  (titular  -  SecoBRAS),  (4)  Hugo
15      Leonardo Francisco (suplente -SEOD), (5) Pal]lo Tiribellj (suplente -SEAMUR), (6) Andersen
16      Chaves (titular -SEPUB), (7) Caio Canel]as (suplente -SEPUB). (8) Jorge Tardin (titular -
17      AITUcuns), (9) Anderson Tones (suplente -SERVBUZIOS), (10) Carolina Mazieri (suplente
18      -AHB), (11) Pedro Bulhdes (titular -AMA-ARErfe), (12) Camila Raupp Gautto (suplente -
19      HBMA),  (13)  Bruno  Severino  (saplente  -  SEMED}  (14)  Marco  Ant6nio  Cosfa  (Titular-
20      SEhrm).  E  com a participapao dos  seguintes convidados/visitantes:  Sra.  Clfudia Olympio -
21       Subsecretata  de   Urbanismo,   Sra.   Conso]a  (Contadoria  -  PMAB)     e   o   Sr.   Alessandro
22      (Comunicapao oficial -PMAB). Tendo sjdo verificado qudrtrm de oito (08) conselheiros -entre
23      titulares  e  suplentes,  confome  coustam  da  folha  de  presenca,  foi  inieiada  a  reundo  is
24      14h:50min,  apresentada  a  pauta  do  cia:  I)  De]iberaeso  pars  8provacao  do  relat6rio  de
25      prestacao de contas do Fundo MutLicipal de Meio Atnt)iente -FMMA; 2) Apresentacao do
26      projeto de urhanizaQao da hagca de Geriha; 03) Apresentacao do projcto de urbanizatio
27      da prain dr TaTtaTuga; 4) Assuntos Gerais. O presidente Eduardo Rodrigues iriciou a reunfro
28      dando boas-vindas e desejando un born ano nova a tndos e lembrou que este ano sera o ano de
29      atualizapao   do   ConseLho  Municipal   de  Meio  Ambience  -  CMMA.   Mencionou  ainda  a
30      necessjdade de  se  fazer uma campanha na tidade para que o`rfus entidades  se  interessem  a
31       paTticipar do conselho de Mejo Ambiente, pots o mandate e de apenas dois anos, prrdendo ser a
32      entidade Teconduzida por mais dots anos. Pontuou ainda que, ndo adianta hover esta restricao e
33      nao haver outras entidades para concorrerem a elea.eao, inclusive com condi9des de atenderem a
34      todos  os  criterios  para  a  habiljtapfro.   0  Conse]heiro  Augusto  Pascoal   ponderou  sobre  a
35      possibilidade de modificapao do Retlmento lnlemo do CMMA, que a sugestao seria as entidades
36      civis nao tor que cunprir °com todas as exigchcias e formalidades, porque isso restringe muito,
37      pots temos urn born ndmero de enddades interessadas em pardcipar das elei9des do conselho,
38      irms grande paree delas hao cumpe com os crit6rios, inclusive devido aos custos. O couselheiro
39      Eduardo  Rodrigues  afirmou  que  acha  interessante  para  fomentar  a  pluratidade  dentro  do
40      Conselho.  Mas que,  per outTo  lado, ten  a preooupagivo de  como  garantir a autenticidede  da
41       enddade.  Que,  alnda  que  nfro  se  tenha  exigenelas  tao  burocfaticas,  mac  qLLe  tenha  alguma
42      classificapao que demonstre a autenticidade da entidade civil, pots, afinal, tin:ta-se do conselho
43      de Mefo Ambiente, e que uma das cofsas e que de fato a entidade afue dentro daquilo a que e]a
44      se prop6e  e represente,  de  fato,  aquele ndsleo ou paroela da  sociedade  dentro do  Conselho,
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45      Concluiu esclareeendo que, apesar dos membros estarem ali como individuns, Tepresentam as
46      entidades civis e a Administrapao Ptlblica, portanto temos que ter esse cuidado, de nfro trazer
47      pan  o  Conselho  o  nosso  pensamento  exclusivo,  mac  representando  uma  categoria,  seja  a
48      Administrgiv Thb]iea ou as enddades civis. Que existem enddrdes civis que querem participar,
49      mas encormam dificu[dades, pois, reristrar uma an no cart6rio. por exemplo, exjge urn custo
50      que, ou a entidade ten que atender a todo un procedinento para conseguir a gratuidade. ou ten
51      que  arcar com  os custos.  0  ConseLheiro Augusto Pascoal  prop6s  que poderian (Assceiapao
52      Ralzes) apresentar rna minuta, prevendo que a entidade que nao tenha o comprovante de CNPJ,
53      ata de elei€fro, que possa apresemar relatdios ou rna especie de portfolio das ap6es relaci.onadas
54      is quest6es anbientals.  0 Conselheiro Marcos Santos ponderou que, quando se estabeleceran
55      essas regras,  foi justanente  essas  preocupap5es  que  o  Conse]hejro Eduardo extrmou,  e  que
56      tanb€m   devemos  tor  a  preocupapao  em   como  essas  entidades  funcionam,   se  elas  tdr
57      mecanismos demcoriticos, porque, ds vezes, se traz para denfro de urn  conselho pessoas que nao
58      ten regras estabelecidas de participapao dentro da prdpria enddade, de assemb]eias. Que nao se
59      sabe se all e urn organjsmo democlatco que realmente di espapo para as pessoas pardciparem, al
60      se traz para dentro do Conselho, que e rna instituicao demcoritica, pessoas que ds vezes nfro
61      ten espapo dentro das prbprias enddades para as pessoas participarem, chegarem a diretoria de
62      entidade, assemblejas regulares.  Que acha que quando se estabe]ece essas regras e preocupado
63      exatamente  com  isso.  Que,  se  for  flexibilizar,  ten  que  se  pensar  nisso,  se  essas  entidades
64      garantem participapao de seus associado§. O conselheiro Eduardo Rodrigues Jenbrou que, uma
65      das  sugest6es  apresentadas  na  ultina  elei9aot  seria  a  possibilidade  de  uma  entidade  fazer
66      parceria com oirm entidade, uma ermria como titular e a outra como sxplente. Que esta seria
67      uma possibilidade vfavel, mas que rfeo foi aceita a giva, pois rio esfa na regra, Mas que, de
68      repente,  seria  urn caminho para possibjlitar malor  participapao  de  outras entidades,  mas  que
69      achava que valia a pen traze[ a minuta papa ler, entender, fazer algun adendo, se for o caso e
70      provocar essa modificap5o.  0  Conselheiro Eduardo Rodrigues  introduzju o primeiro hem da
71       pauta: deljberapao para aprovap5o do relat6n'o de prestacao de contas do Fundo Muni`ctpal de
72      Meio Ambiente - FMMA e lembrou que in reuni5o passada (dezembro/2023) o Sr.  Ricardo
73      Braga  (Conselheiro  Suplente  e  Ccordenador  Adminjstrativo  da  Secretaria  do  Ambiente  e
74      Ufoanismo -SEAMUR) havia realjzado uma apresentapao mats sucinta e se comprometeu em
75      trazer algu6m que pudesse dar mais detalhes sobre aquele item, e entao podermos deliberaT se
76      aprovar ou nao o relat6rio. Em seg`rida oportunizou a palavra ao conselheiro Ricardo Braga` 0
77      Conselheiro  RIcardo  Braga  jniciou  sua  fala dizendo  que,  assim  como  combinado  na  unma
78      reuniao, convidou a Sra.  Consola, da Contadoria do Municipio para err apoio para interpretar
79      toda a documentacao financeira e corfebiL, para que os conselheiros pudessem ter acesso fquelas
80      informapdes  e  ter  conheei`mento  e  tirar diividas  em  relapao  ao  exercfclo  2022  e  2023,  pots
81      acabou-se   ultrapassando   essas   fazes   com   a   hao   aprovacao   devido   a   complexidade   da
82      docutnemacao.   Infomou  ainda  que  as  documentap5es  seriam  apresentadas  no  monitor  e
83      convidou a Sra.  Consola para fazer a explanapao. 0 Conselheiro Marcos Santos questionou ja
84      seria o consolidado 2023 ou a mesma apresentacao anterior, no que a Sra.  Consola respondeu
85      queja seria o fechado ate dezembro (2023). As inageus dos documentos foran apresentadas no
86      monitor e a sra. Consola passou a fazer a explanapao so conselho sobre as contas do FMMA a
87      partir do ano 2022, apresentando valores de rendimentos, trausferencias recebidas e despesas.
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88      Durante  a  apreseutapao  houve  a  contribui¢fro  dos  Couselhejros  Ricardo  B[aga,  Evanildo
89      Nascjmento  e  Eduardo  Rodrigues  exemp]jficando  como  se  di  o  trinjte  dos  processos  com
90      requrfuentus referentes ao FMMA, e que, pe]o fate da Secrctaria do Amhiente e Urbanismo
91       nao ter gestao plena, depends do procedineuto de Qutras §ecretarias e departarnemQs que, per
92      sua vez, tanbin tin suas demandas, a que torna mais morosa a conclusao do procedinento e
93      exeengfro  de  projetos  para  ap]jcapao  de  recursos  do  FMMA.  A  Sra.  Consola  responden  ds
94      perguntas dos conselheiros e esclareoeu termos sobre financas e procedimentos orpementdrios e
95      firmceirus. Antes da conclusao da apresentapao, o Conselheiro Marcos Santos indagou a Sra.
96      Consola se havia alguma pendenc].a de repasses referentes ao TAc e em que si`tuacao estal].a sou
97      cumprimento. A sra. Consoha respondeu que nao era tema dentro de sua secretaria e conclui a
98      apresentapao. Ficou acordado que os documentos apresentadus serian dispchhiJizados a todus
99       os  conselheiros  atravds  do  grupo  do  ap]jcativo  Wther/wlzzp.  Deu-se  injcjo  ao  segundo  item  da

100      pauta: apresentapao do projeto de Lagon de Geriba, quando a palavra foi oportunizadr a Sra.
101       Clalrdia olympio, que fez a apresentacao de urn video com a maqucte dirital animada do projeto
102      proposto.  Em seguida explanou sobre a sondagem e estrutura, sobre os elementus do projeto,
103      como   bancos,   ciclovia  e   mirantes,   e   respondeu   ds   perguntas  e   esclareceu  dtlvidas   dos
104      couselheiros.  0 Conselheiro Marcos Santos atrmou que estava urn pouco preocupado, pois a
105      Lngoa e urn parque, e o quianto o projeto iria avanqar, se jn.a espantar a fauna. A Sra.  CJaudl.a
106      0lympio  esclareceu  que  o  estudo  anbiehaL  abordaria  exatameute  esta  par(e.  0  Couselheiro
107      Evanildo Nascimento acrescentou que a prefeitura hawia feito todo un diaghostico anbiental da
108      Lagoa,  que  e  uma  bea  de  parque  e  continuari  sendo,  com  esta  intervengao  uchanistica  no
109      entomo, com previsao de respefar, ac mdriimo possive], toda a faun que existe all. Quej6 ha
110      rna interfirfucia com as constnng6es do entomo e que a inmrengao € a menus possivel, no
111       sentido  de  causar  qualquer  pert`IIhaeao  a  fauna  local.   Condnuou  dizendo  que,   alem   da
112      intervengao  urdanistica,  que  sera  exiecutado  urn  projcto  ambientaL  pan  fazer  o  tratanell[o
113      hiol6gico da I.agoa, que a parte de qualidade da ague ira mcthorar bastante, e que o servico de
114      Fiscali2apso  Ambiental  atuou  para exigir  a  ]fgapao  dos  imdve].s  do  entomo  da  Jagoa  a  rede
115      separativa de esgoto, mas que ainda ha uma coTrfubui¢ao pela rede de drenagem, e reafimou
116      que. em paralelo com o trabalho ufoanlstico, sera fejto o tratamento ambiental, aprowitando o
117      estndo que a Prefejtim ja pagou. Apontou ainda que devido ao periodo de estiagem, as lagoas
118      dininuem seu vol`rme de igua, e que a Lagoa de Geriha chega a secar completanente. e que esth
119      entrando com urn processo para autorizapao para desassoreamento e redrar un pouco daquele
120      material.  0  Conselheiro  Vietor  Vianna considerou  que  o  projeto pode  contribuir para evitar
121       ocupapdes  irregulares  e o  despejo de  lixo  e preservar a  area ainda vegetada.  0  CouseLheiro
122      EvaniLdo Cardoso afirmou que uma das propostas e fazer a conexao entre os bairros com uma
123      via altemalva  e  que,  na parts  de  vegetap5o,  a i`deia e  fazer a manuten9ao para cn.ar triJhas
124      naturais.  A Sra.  Claudia Olympio perguntou se ainda havia alguma ddvida.  Sendo a resposta
125      negativa, deu-se  infoio ao terceiro item da pauta:  Apresentapao do projeto de  urbanizapao da
126      Prala da Tarfamga, For exibido urn video com a maquete digital animada do projeto proposto.
127      Durante a apresentap5o a sra. Claudia olympio informou que o projeto ocupari apenas 1/3 (urn
128      terap) da irca e que o restante sera para leeupelapao amhientaL  No  video  foi apresentado a
129      implantap3o  e  a  interior  dos  quiosques.  0  Conselheiro  Marcos  Santos  pergLmtou  sobre  o
130      esgotamento saniferio, ao que a sra. C16udia olympjo respondeu que sera por meio da instalap5o
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131       de  uma  reds  separativa.  0  Conselheiro  Augusto  PascoaL  perguntou  se  teria  a  rua  atris  do
132      quiosques.  0  Conselheiro  Eivahildo  Nascinento  afirmou  que  nao,  que  os  quiosques  sefao
133      encostadus o mars prdxjmo de onde ja esti inpactado e que o acesso sera pela frente. A Sra.
134      C16ndia Olympia acresoeutou que  nao havde mats acesso de carro.  0 C'onse]heiro Evanildo
135      Nascimento tanbch acrescentou que foi o Ministdio pth[ieo que exigiv isso, para tirar de cima
136      da berma da prala e recuperar a restinga, A sra` Clindia incluin qtie o acesso sera direciomdo
137      com cerca, O conselheiro Thomas weber questionou se haveria uma area de carga e descarga,
138      ac que a Sra.  C]audia O]ympio respondeu que devch ser utilizado o carrinho.  0 Couse]heiro
139      Thomas  Weber pontuou  que  teria que  tor rna area para transbordo dos  caninhdes  papa os
140      carrinhos, e perguntou onde seria esta drca. O couselheiro Evanildo Nascimento Tespondeu que
141       sera ondeja acontece hoje, no culrde-sac antchor a area. O conselheiro Marcos santos observou
142      que sera urn especo de conpedcao dos cliel]tes dos quiosques com o transports dos caTrinhos. 0
143      Conselheiro Thormas  Weber apontou que  os quiusqueiros  deverao  faaer  isso  cedo:  seis,  scte
144      horas da manha abastece os quiosques. Continuou questionando sobre o ]ixo, para onde iria os
145      residuos  s6lidos?  0  Conse]hctro  Evanildo  Nascinento  respondeu  que  tefa  que  ter  rna
146      norrmtizapao pan Tedrar, tor capanbas de recolhimeuto, A sra. Claudia olympio infomou que
147      esta logistica ja existe, mas que ndo esti tao respeitada.  0 Conselheiro Evanildo NIscinento
148      acrescentou que e dificl.I; que algumas vezes jogain urn monte de coco na area que esfa sendo
149      Tecuperada;  que tiveram que  cerear para estabelecer  urn limite fisico.  0  Couselheiro Marcos
150      Santos observou a necessidade da presence da Fiscatzapfro de postura. A sra. Claudia o]ympio
151       perguntou se havia mais alguna dutda, quando urn dos couselheiros perguntou sobre a ljcitap50
152      do projeto,  ac  que  foi  respondido pela  Sin.  Claudia  Olympia  que j& estava  em processo.  0
153      Conselheiro  Evanildo  Nascimento  comunicou  que,  se  rio  estivesse  enganndo.  a  execngao
154      (recursos) daquele projeto ndo seria pe]o FMMA, mas que a parte de projcto, estudos, topografia,
155      sondagem foram feitos peLO FMMA, mas a par(e executoria, da obra em si, sera a prefeitu[a por
156      outros  setores,  que  acha ser  pela  Secretaria de  Obras  que  ffa  fazer.  0  Conselheiro Augusto
157      Pascoal  perguntou  se  a  Lagoa  de  Geriha  sen.a  pelo  FMMA,  ao  que  fo]`  responch.do  pelo
158      Couselheiro Evanildo nascimento, que sin, a execapao sera pelo FMMA O couselheiro victor
159      Vlana  perguntou  se  a  obra  na  Lagoa  de  Geriba ja  estava  lieitada.  0  Conselheiro  Evanildo
160      Nascimento  respondeu  que  estava  acontecendo  naque]a  manha.  A  Sra   Claudia  Olympio
161       perguntoii  mats  uma vez  se  ainda  havia  alguma  d¢vida  sobre  a apfesentacao,  ao  que  todos
162      respondenam que nao. Foi ent@o finalizado o terceiro hem da pauta. Em seguida o Conselheiro
163      Eduardo Rodrigues perguntou ao conselheiro Ricardo Braga sem havia ainda algo a apresentar.
164      ao que foi respondido que havia aLgo com relacao a urn projeto no Alto da Rasa ou lagoa da
165      Rasa.   0  Conselheiro  EvaniLdo  Nascimento  solicitou  que   fosse   mostrado,   no  monitor,  a
166      localjzapfro  da  lagoa atraves  do  programa  Goog/e A`er/4  e  jnformou  que  sohc].tou  a urn  dos
167      fecnicos do sctor de projetos que realizasse uma vistoria, que concluiu que seria necessalo a
168      [ealizapfro de urn estudo, fazer sondageni e batimetria. Ac[escentou que hao estava no escopo de
169      nenhuni pxpjeto, no memento, de fazer aquele investinento, mas que, como foi uma mchvapao
170      do  Ministerio  Pdblieo,  e  para  gente  (Seeretaria  do  Ambiente  e  Uthanistno)  6  interessante
171      tandem, porque ten poucos estudos disporiveis sobre a Rasa, entao encomendou o estudo de
172      toda aquela area, que custou em tomo de R$ 400.000,00. Em seguida, o Conselheiro RIcardo
173      Braga  afirmou  que ja  havia  compattilhado  os  arquivos  referentes  ao  FMMA  no  gqupo  de
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I¢7ia/.g4pp  do  CMMA,   e  passou   a  apresentar  no  monitor,   com  o  acompenhamento  do
conselheiros,    a  listagem  dos  coi]tratos,  dos  valores  pagos  e  dos  credores  de  2022  e  2023.
Prusseguiu infomando as ap6es realizadas com recursos do FMMA:  em 2022 foram  pagos o
servico referente a contratapto de empresa eapecializada pare ministrar curse de mediapfro de
niveis de mido; os carrus e a embarcagiv. Que em 2023 foram pagas as obras de drenagen no
valao de Cam Bragas, estudos tecnicos e projetos exeeutivos para a hagoa de Geriha, Prala da
Tartaruga, Praia Azeda, Horto a lagoa na rasaL Ao fin da apresentapao, o Couselheiro Ricardo
Braga pergtmtou se havia alguna dhvida quarto aos valores apresentados que salram do FMMA
e acrescentou que, ate aquele momento, rio se havia fe].to uma votapao em relapao ao FMMA, e
novanente perguntou se havia alguma dwhda, pois precisava-se fazer uma votapao em relapfio
as  contas  de  2022  e  2023.  Sem  respostas,  o  Conse]hejro Ricardo Braga  passou  a palavra  ao
Conselheiro  Echiardo  Rodrigues  que  repetiu  a  pergunta  se  h8via  alguma  ddvida  ou  alguna

questao a colocar. 0 Conselheiro Ricardo Monteiro perguutou se foi apresentado a orgalneuto de
2022 inteiro. ac que foi respondido pelo Consellieiro Ricardo Braga que sjm, de 2022, e explieou

que alguns  procedimentos se ihicf am em urn ano, o empenho e no ano seguinte e o pagamento e
no  ano  posterior.  0  Conselheiro  Ricardo  Monteiro  afirmou  que  para  ele  estava  claro.  0
Conselheiro Eduardo Rodigues retomou a palavra e perguntou se alg`m membro do Conselho
tinha alguma oq.etio ao relat6rio apresentado ou algurn quesfronamento. Em segu].da perguntou
se poderia por em votapao a aprovap5o, ou nfro. 0 Couselheiro Augusto Pascoal ponderou que,
de acordo com a lei do FMMA, pelo que e]e havia observado, nao havia atnfoui9ao do CMMA

aprovar, mas cabe a Secretaria, que o ardgo sttimo (da lei do FMMA) coloca que a quem calbed
a  aprovapao  dos  balancetes  mensais  e  anuais,  e  a  seeretaria.  0  Couselheiro  Ricardo  Braga
afimou tor urn problema, pots o TCE (Tribunal de Constas do Estado) cobra que o Conselho
aprove. 0 Conselheiro Marcos Santos acrescentou que sin, que a prestacao de contas cake ao
CMMA, no que o Conselheiro Angusto Pascoal concordou que a apresentapao sin,  inclusive
consta  do  inciso  quinto  do  artigo  setimo  (da  lei  do  FMMA).  0  Conselheiro  Rieardo Braga
Jembrou que, quando em  202]  ele enviou apenas o relatdrl.o e o Conse)ho deu  "ck..,  o  TCE
aceitou, ja em 2022 e 2023 ele exigem urn relat6rio dizendo que foi prestado coutas e que esti
tudo "ok`'.  0 Conselheiro Maroos Santas sugeriu que pode ser a ath  0 Couselheiro Eduardo
Rodrigues eselareceu que a inten¢ao e exatamente esta,  se ten  alguna oposi9ao ao relat6rio
apresentado ou se todos concordam com o que foi apresentado, 0 Conselheiro Thofnas WebeT
apontou que ja havia colocado em algunas reuni6es passadas que, no plano de acao aprovado de
2023, o item rfes (saneanento hasico), que acha que esse fu o valor utilizado papa fazer as obras
de move milhdes, que nao diz obra, que ali nfro diz obra, saneanento bisico, conexao de im6veis
de baixa renda a rede, Tnanutengao de rede de dremgem lede coletoras e outros, que nfro diz
obras. No que outros conselhofros expliearam como sendo manuteng5o da rede de drenagem. 0
Conselheiro RIcardo Braga informou que aquilo ja havia sido tema de discussao. 0 Conselheiro
Thomas  Weber  entao  perguntou  quad  foi  a  discussao,  ao  que  o  Conselheiro  Ricardo  B[aga
respondeu que a AMOCA (Assoctapto do Baino Ferradim) fez `m denthcia ao TCE, mas o
TCE  entendeu  que  rfeo,  que  na  cabia  a  dendncia,  que  foran  apresentados  os  documentos
jumameme com a Coutadoria e o TCE entendeu que esti dsntro sin e acreseentou que forum
enviadas  todas as  alas,  inclusive ds referentes  ao  saneamento bdsico.  0 Conselhejro Marcos
Santos perguntou como exatameute o TCE estava cobrando, ao que o Conselheiro Rieardo Brnga
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217      Tespondeu que pode ser a eta.  0 Couselheiro Marcos  Santos  repetiu a pergunta sobTe o que
218      exatamente estava cobrando, pots, per sua experienofa no conselho de sande, que per ter uma
219      previsao na legis]apao federal de que ten que ter urn parecer do Conselho sobre as concas do
220      FMMA, o Tnbunal de Contas pede a legislapao do munictpio refereute a criap@o do Fundo e
221       pede as conipetfucjas. pan poder saber se cat)e cobrar o precer do conselho, entao, por fsso,
222      queria saber como  exatamente o TCE  estava cobrando.  0 Conse]heiro RIcardo Braga entao
223      respondeu que nao cobra urn pareeer, mas a eta do Couselho tomando conhecinento e tendo
224      acesso ao uso do Fundo dentro daquele exercicio.  0 Conselheiro Marcos Santos perguntou se
225      entao nao  cobra  deliberagao  se  aprova  ou nto  aprova,  se  eles  pedem  uma  apresentapao.  0
226      Couselheiro  Edunrdo  Rodrigues  tomou  a  palavra  e  afirmou  erfender  que  nao  ten  porque
227      apresentar urn relatorio e o conselho nao se posjcionar, pots, apresentou-se un relatorio e e s6
228      isso?  Nao  dizemos  nada,  se  esti  ou  nto  de  acordo?  Que  acha que  o  Conse]ho  dove  falar:
229      concordamos> nao concordamos. O conselheiro Marcos santos pediu que fusse lido a trecho da
230      lei, ac que a Conselheiro Augusto Pasccal  fez a leitura do artigo seino (lot  do FMMA):  A
231       gestao do FMMA sera coordenada pela secretaria Municipal de Meio Ambiente a quem caberi:
232       1) estabelecer e implementar a politica de aplicapao de recusos do FMMA atraves do plano de
233      apao,  com  base  nas  diretrizes  do  Plano  Diretor,  o  plano  de  apto  do  meio  ambiente  e  as
234      prichdades desta lot, aprovado pe)o CMMA;  2) Elaborar propostas oxpamental.as do  FMMA
235      observado o PPA a LcO e as demais normas e padr6es estabeleeidos nas leis pertinentes;  3)
236      0rdenar as  despesas  do FMMA;  4)  Aprovar os balancetes  mensals  de receitas  e  despesas  e
237      balancos  do FMMA  e 5) onde e  citado o CMMA,  encaminhar o relatorio de atividades  e a
238      prestap3o  de  contas  anunis  ao  CI\th4A  e  a  Cfimara  Municipal  de  Armagivo  dos  RIzius.  0
239      Conselheiro  Malcos  Sautos  afimou  que   nao  teda  problema  em  se  manifestar  sobre   a
240      apresentap5o  que  foi  feita,  mas  que  e  born  tor  clareza  sobre  jsso.  0  Conselheiro  Evanj]do
241      Nascimento declarou que se sente mais conforfuvel em fazer essa apresentapao e submeter sin a
242      aplovacfro do rchtorio, pedindo pars que seja questionado ou aprovado;  que se algrfem  tjver
243      mars  questdes  a  fazer,  serian  respondidas,  para  trazer mats  clareza,  que  a  fdei.a  e  que  seja
244      transparente no que esti fazendo na gest5o do FLindo, porque ele ten essa dupla fungao, que esti
245      Seeretato e e ccordenador do Fundo de Mcto Ambjente. sendo ordenador de despesa. Eintao fica
246      muito rulm ele mesmo aprovar como Secrefario, entao quarto submcte aqui (ac CMMA) e us
247      colegas vctam sin ou ndo, se some mais conforfevet nessa condicao de poder ser questionado e
248      poder sonar as dwidas antes de segtrir adiante. O consemeiro Maces santos declarou que, de
249      sua parte, independence do que decidirem, para ele esta aprovndo, mas queT registrar que o que
250      falou Ira reurito passadr que ficasse mais clara nas pr6ximas exeeap6es or9arnetharias a questao
251      do saneamento, per que o couselho ds vezes usa uma paLavra como saneameuto bdsico, visando
252      a amp]japao da reds co]etora de esgoto, e depots jsso e transformado em outra col.sa que a gente
253      nao  pensou,  porque  a  gente  usou  urn temo  gen5rico,  saneamento  bdsico,  al  se  aplicou  a
254      drermgem, se aplicou a vdrias outras coisas que nfro era aquilo que a gente sonhava ou planejava.
255      Conc]uiu que, da sun parts,  ele aprovava, mas com  esta ressalva, que as ap6es da Semetaria
256      sejam mais objedvas, que a gente precisa tor claeza que estamos votando pela ampliap5o da rede
257      coletora, enffio vat ser anipliapao da reds coletora. 0 Conselheiro Ricardo Monteiro ponderou
258      que jsso tambem e perigoso, que ds vezes o texto muito Testritivo impede que, tendo uma apao
259      importante  ou  uma  necessidade  que  surge,  se  cousiga  enqundrar  (dando  como  exempto  o
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260      congresso de res{duos s6lidos). O conselhein Marcos santos observou que a sun preocupap@o,
261       estando na Fiscalizacao, e o esgoto aflorando na cidnde, especialmente naque]a epoca. que chega
262      a ser vergonhoso porque e toda hora denthcia de esgoto para tndo quanto e ]ado tTansbordando,
263      e pensa que temos que tor a objetividade sin, se queremos resolver esse problema, ten que ser
264      objedvo e focado nessa questfro. Que o orqunento e alto, que nada impede de tor aberttma para
265      outras ap6es;  que  la  atrds  foi  falado  que  queriamos  a  constrapao  da  reds  coletora,  e depojs
266      aplicou-se  em dretiagem  la no  valao,  que  entende  que  a questao do  valao de Cem Brapas e
267      importante, que a populapao espera ha muito tempo, mas se sabe que Cem BIapas alnda esti
268      predsando  da rede  coletola  e  agora fu  traz].da  a not]'Of a  de  que  tern  I.nvestimento  de  fora.
269      Conclui afirmando que esta era sun ressalva e que, quarto a questfro de adesao @ atas de outras
270      Ijcitapdes), nfro se ten multa clareza, que quando se ten uni licitapao pr6pria, ha mats c[areza na
271       exeoucao oxpamentrfua. O conselheiro Ricardo Braga ponderou que, dentro das modalidades de
272      licitapao> 8 que era mats viavel economicamerfe e em tempo era a adesao, e foi o que permitiu
273      realizar a obra.  0 Conselheiro Eduardo Rodrigues acTescentou que,  se naquela 6poca nao  se
274      sat)ia, depots disso aprendemos, pots vanios aprendendo com o tempo e acumulando, que quando
275      falamos de saneanento, estamos falando de quntro items: varricao, drermgem, coleta de esgoto e
276      abastecineuto  de  4gua`  Que  qundo  o  Conselho  aprovou,  aprovou  saneamento  bisico,  e  a
277      Admjnistrapao  Piiblica julgou  mats  conveniente  e  oportuno  apliear  aqueJe  vohime  que  n6s
278      tinhanos aprovado em drenagem. Ja este ano, qunndo aprovamos o plano, ja tivemus o cuidado
279      de colocar mais detalhada esta questfro; que no prckjmo ado, no item  saneanento, dove ter o
280      subitem os va]ores defihidos para coleta separativa de esgoto e atastecimento de dgua, pots esse
281       item di papa especificar, pois a saneamento bdsico sac quntro servifos. Prosseguju agradecendo
282      ao conselheiro Ricardo BTaga pela apresentacao e decfarou que rna das fimcdes do CMMA e o
283      controle social,  o que passa tanb6m  pela questao  financeira,  aplicapao  de recursos ptibljcos,
284      especialmente recursos do FMMA, acrescentou que tambem tinha uma ressalva, que a pr6xima
285      apresentapao seja algo mais didatico e  simp]es,  e que as planj]has  ficassem  a disposicfro para
286      quem  quisesse  mats  detalhamento.  Afirmou  ainda  que  sun  ressalva  estava  consfderando  a
287      pos§ibilidade da reuniao esti sendo acompanhada per pessoas da comunidade, de virias camadas
288      da sociedade;  que o FMMA e urn assunto conheeido na cidade.  0 Conselheiro Victor Vlana
289      observou que os arquivus poderiam  ser compartilhados antes da I.euniao.  pars poder ter uma
290      compreensao malor,  0 Conselheiro Marcos  Santos disse que tanbem havia pedido, ao que o
291      Conselheiro  RIcardo  Braga  infomou  que  hawia  solicitado  com  antecedthcia,  mas  que  s6
292      recebera naquele dia. O conselheiro Eduardo Rodrigues atentou para a hora e afirmou que ainda
293      havia assuntos gerais a serem tratados e perguntou novamente se algum dos conselheiros teria
294      alguna objapao ao  relatorio apresentado, anotadas as  ressalvas de cada urn.  Os Couselheiros
295      Marcos santos e vietor vlana soljcitaram que suas ressalvas constassem da ata. 0 conselheiro
296      Augusto pascoal solicitou que Tegistrasse na ata que, na condi§5o de representante da associagiv,
297      para trazer o vote, precisava, antes, apresentar an grupo, que, nesse caso, ndo teria o que fazer a
298      nao ser se omitir dr votagiv, que di prdxjma vez, seja possivel trazer antes para levar ao grupo e
299      trazer  o  seu posictonamento  definido,  assim  poderi  contribuir  de  fato  com  a  votap@o.  Nfro
300      havendo qualquer oiltra objeeao, o CouseLheiro Eduardo Rodrigues  iniciou o quatto e  thtimo
301       item:   assunto  gerals,  tendo  como  tema  a  Seeretaria  Executiva  do  CMMA.   Perguntou  a
302      Conselheira Noelle Nogueira se assumiria a secretaria Executiva, que a resposta foi negativa. O
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303      Conselheiro  Eduardo  Rodrigues  prosseguiu  afirmando  que  aquela  era  a  quota  reuniao  do
304      CMMA sem a secretaria Executiva e que sera a terceira ata que precisa ser redjgida, entre oirfus
305      fing6es da Secretaria Exeeutiva. Que ja estava c]aro que nao seria dentro do Conse]ho que se
306      finda urna secTetaria Executva, qtLe ficava de macs andes pots, a prSprio conselho, per diversas
307      vezes se manifestou sobre as atribuig6es que constam no Reginento lntemo, ate para se opor a
308      a]gumas decis6es da Admhistrapao Ptlbljca, que esta e uma demanda do CMMA.  que e urn
309      exigencia para o CMMA ter sun composiqao. que dentro dos obrigap6es do CMMA esfa instituir
310      a  sua  Secretaria  Exeeutiva,  que  sao  as  quntro  cadeins  do  Conselho:  a  presidchcia,  a vice-
3J 1       prestdchcfa, a plenal.a e a seeretaria Executva, e assin que fimci.ona o conselho, entao pode-se
312      dizer que o Conselho nao esti completoO  o rectstro da ata e  algo inporfaute.  0 Couselheiro
313      Vlctor vlana perguntou se a redap@o da ata era competencia da secrefaria Executiva, ao que o
314      Conselheiro Edundo respondeu que e uma dsntre outras fimg6es, mac que a redapao da ata e
315      tina dan mats inportantes, pois e a meio de dacumentar as deeis6es do CMMA. O couselheiro
316      Vietor vlana perguntou se apenas membrus do CMMA poden.a fazer a ata ou se membros das
317      enddades poderian fazer. O conselheiro Eduardo Rodrigues respondeu que o Rectmento lnterno
318      determina que a secretaria Executiva e composta por Ltm dos membros do CMMA, sem definir.
319      Conclui  que,  na atual  situn9ao,  se river algurna entidade  que comp5e o  Conselho  que tenha
320      alguem  dispon]'vel  que  possa  se  voluntariar,  que  na condigao  de  pTesi.dente,  nfro  di.scordaria,
321       desde que o representante da entidade civil assumisse a Seeretaria Exeeutiva e delegasse para
322      algdem da enddade fazer o dooumento, e ele assumisse e assinasse, pois, quem assina a ata e o
323      presidente e a/a secTetalio(a) Executivo(a), ou seja, pode ser alguch da enddade que nfro esti no
324      Conselho, que tudo ben, se nenhuni outro membro liver objegfio. mac na condicao de que, o
325      Tepresentante dessa enddade assima como secretino Executvo. O couselheiro Mareos santos
326      deu como  exemp]o  o  habalho do  Secretato  Execndvo  da Camara,  que  apenas coordena os
327      trabalhos.  0 CorLselheiro Evanildo Nascimento  ponderou que,  nesse  case poderia verificar a
328      contratagiv de urn funcionato pelo Fundo. ao que o Conselheiro Eduardo Rodrigues apontou
329      que isso inplicaria em usar reeursos do Fundo pars despesas correntes, o que rfeo e permitido. 0
330      Conselheiro hrfurcos santos lembrou da proposta de se alteTar a Lei excLusivamente para pemitir
331       despesas com custeio com a manutencao do couselho. Os conselheiros Marcos santos e victor
332      Viana  afirmanm  que  poderiatri  verificar  se  em  suas  respectivas  enddades  haveria  algutm
333      disponivel pars a tarefa.  a Couselheiro Edundo Rodrigues informou que iria verificar com a
334      Secretaria de Edueapao, que estava fazendo processo seledvo, se podeda destinar alguin papa
335      ser secretala do Nbc]eo Municipal de Educap@o Ainbiental e que pudesse auxiliar tambch o
336      CMMA  Sem mais  assuntos a sefem tmfados,  o Presidente agrndeceu a presence de todos e
337       encerroua reuhiaods l7h:01min.
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